



"Un jour viendra où les Européens, du moins un petit groupe d'entre eux, décideront ensemble d'un budget commun affecté à certains aspects de la politique de défense commune"



Auteur : Nicole Gnesotto

Dans un entretien avec la Fondation Robert Schuman, Nicole Gnesotto, professeur titulaire de la Chaire sur l'Union européenne au CNAM, aborde la situation en Syrie et la réaction de l'Union européenne face à cette crise. Elle commente les feuilles de route publiées par le ministère français de la Défense (Livre blanc et Loi de programmation militaire) sous l'angle de la défense européenne. Enfin, elle livre les espoirs qui s'offrent à l'Union européenne pour le Conseil européen de décembre 2013 centré sur les questions de défense.

[Lire la suite](#)

Sommaire

A la une ! : Démocratie - Ukraine - Avenir/Europe **Elections :** Autriche - Luxembourg - Rép.tchèque - Géorgie **Crise financière :** Confiance - Chypre - Espagne - France - Irlande - Italie - Lituanie **Commission :** Education - Dispositifs médicaux - Budget 2013 - Indonésie **Parlement :** Auditions **Conseil :** Compétitivité - Agriculture **Diplomatie :** Quartet **Cour de Justice :** Transports **Allemagne :** Coalition - Confiance **Croatie :** Justice/UE **Espagne :** Budget **France :** Budget **Grèce :** Troika/Pause - Arrestations **Italie :** Démission **Pologne :** Liberté **Royaume-Uni :** Privatisation **Russie :** Arctique **ONU :** Syrie **Eurostat :** Inflation - Langues **Etudes/Rapports :** Compétitivité - Union budgétaire - Climat - Euro **Culture :** Expo/Florence - Expo/Mannheim - Expo/Lille - Expo/Vienne - Art/Londres - Expo/Paris - Expo/Varsovie - Nuit/Europe - Finlande

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

A la une ! :

L'Europe et la démocratie



Le contrôle démocratique des décisions européennes est essentiel à la construction communautaire. Parce qu'elle souhaite participer au renforcement démocratique de l'Union européenne dans la perspective des élections européennes de mai 2014, la Fondation Robert Schuman organise une conférence sur le thème: "Quelle place pour les Parlements nationaux dans la construction de l'Union politique européenne?" le 2 octobre 2013 à l'Assemblée nationale. Inscription obligatoire... [Lire la suite](#)

Débat avec Yuriy Lutsenko

L'ancien ministre de l'intérieur de l'Ukraine et l'un des leaders de l'opposition du pays, Yuriy Lutsenko, a participé à un petit-déjeuner le 27 septembre 2013 à la Fondation Robert Schuman. Au centre des discussions la situation politique ukrainienne, la possible signature d'un



accord d'association avec l'Union européenne et les effets que ce dernier pourrait produire sur la situation politique interne du pays. Yuriy Lutsenko a aussi parlé des conditions de détention de l'ancienne Premier ministre Yulia Tymoshenko et des difficultés liées à sa libération avant la signature de l'accord d'association. Enfin, M. Lutsenko a abordé le sujet des relations avec la Russie, de sa capacité d'influencer l'Ukraine au niveau politique et économique et des possibles conséquences en cas de rapprochement entre l'Ukraine et l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Réenchanter l'Europe



A l'occasion de son 20ème anniversaire, Euralia en partenariat avec la Fondation Robert Schuman organise le 3 octobre 2013 à Bruxelles un débat sur le thème "Comment ré-enchanter l'Europe?". Après la présentation d'une étude de la Fondation Robert Schuman, réalisée et présentée par Julien Zalc, un débat animé par le journaliste Pascal Verdeau, correspondant de France 3, entre des invités d'horizons différents, tentera de dessiner des pistes d'action pour relancer le projet européen, à la veille du renouvellement de ses institutions. Thierry Chopin, directeur des études de la Fondation, y participera... [Lire la suite](#)

Elections :

La "grande coalition" Parti social-démocrate-Parti populaire reconduite en Autriche



Les Autrichiens ont choisi de reconduire leurs dirigeants aux élections législatives le 29 septembre. La coalition gouvernementale sortante formée par le Parti social-démocrate (SPÖ) du chancelier sortant Werner Faymann, et le Parti populaire (ÖVP) du vice-chancelier Michael Spindelegger, est arrivée en tête du scrutin. Le SPÖ a recueilli 27,1% des suffrages et remporté 53 sièges (soit -5 par rapport au dernier scrutin législatif du 28 septembre 2008) ; l'ÖVP a obtenu 23,8% et 46 sièges (- 4), le Parti libéral (FPÖ), parti d'extrême droite 21,4% et 42 députés (+ 7), les Verts (DG) 11,5% et 22 sièges (+3), l'Equipe Stronach pour l'Autriche 5,8% et 11 sièges, Neos-La Nouvelle Autriche 4,8% et 9 députés, et l'Alliance pour l'avenir de l'Autriche (BZÖ) 3,6%. La participation s'est établie à 65,9%, soit -12,9 points par rapport au scrutin législatif du 28 septembre 2008... [Lire la suite](#)

Elections législatives au Luxembourg : vers la fin de l'ère Juncker ?



La décision du Premier ministre luxembourgeois Jean-Claude Juncker (Parti chrétien-social, PCS/CVS) le 10 juillet dernier de démissionner de ses fonctions a conduit à l'organisation d'élections législatives anticipées qui se tiendront le 20 octobre prochain. Les électeurs renouvelleront les 60 membres du Parlement, élus pour 5 ans. Actuellement, six partis sont représentés à la Chambre des Députés : le Parti chrétien-social (PCS/CVS), le Parti ouvrier socialiste (POSL/LSAP), le Parti démocratique (PD/DP), Les Verts/Dei Greng (LV-DG), le Parti réformiste d'alternative démocratique (ADR), La Gauche/Dei Lenk (LG/DL). Selon la dernière enquête d'opinion réalisée par l'institut TNS Ilres et publiée par le Lëtzebuurger Wort et la radiotélévision RTL, le Parti chrétien-social (PCS/CSV) devance ses concurrents à un mois du scrutin avec 33% des intentions de vote. Le Parti ouvrier socialiste (POSL/LASP) et le Parti démocratique (PD/DP) obtiennent chacun 15%, les Verts/Dei Greng 10%, La Gauche/Dei Lenk, 4%. Le Parti réformiste d'alternative démocratique (ADR), le Parti communiste (KRL) et le Parti pirate n'obtiendraient chacun que 1%... [Lire la suite](#)

Scrutin législatif anticipé en République tchèque



Les 25 et 26 octobre prochains, les Tchèques sont appelés aux urnes pour des élections législatives anticipées. Ce scrutin est consécutif à la dissolution de la Chambre basse du Parlement le 20 août dernier, qui faisait suite à l'échec du gouvernement de Jiri Rusnok d'obtenir la confiance du Parlement et à la chute le 10 juillet de la coalition dirigée par Petr Necas (Parti démocrate-civique, ODS). La Chambre des députés compte 200 députés élus pour 4 ans. 5 partis politiques y sont représentés: le Parti social-démocrate (CSSD), le Parti démocrate-civique (ODS), Tradition, responsabilité, prospérité 09 (TOP 09), le Parti communiste (KSCM), Affaires publiques (VV). La dernière enquête d'opinion réalisée par l'institut CVVM et publiée le 24 septembre

dernier crédite le CSSD de 30,5% des suffrages, le KSCM de 19,5%; Ano 2011 de 14%, TOP 09 de 12,5%, l'ODS de 7% et le Parti des droits des citoyens de 5%... [Lire la suite](#)

Giorgi Margvelashvili, favori de l'élection présidentielle en Géorgie



Le 27 octobre prochain, 3 537 249 Géorgiens éliront leur président de la République. Le scrutin est important même si la réforme constitutionnelle de 2010 a privé le chef de l'Etat d'une partie de ses pouvoirs au profit du Premier ministre et du parlement. 23 personnes sont officiellement candidates. Tout candidat à l'élection présidentielle doit, en Géorgie, être âgé d'au moins 35 ans et vivre dans le pays depuis 5 années minimum. Il doit également recueillir les signatures d'au moins 0,75% du total des personnes inscrites sur les listes électorales, soit 26 530 électeurs. Toutes les enquêtes d'opinion annoncent la victoire du candidat du pouvoir Giorgi Margvelashvili avec plus de 50% des suffrages. Davit Bakradze recueillerait un peu moins de 10%, Nino Bourdjanadze, 7% et le dirigeant du Parti travailliste, Shalva Natelashvili 4%... [Lire la suite](#)

Crise financière :

L'indice de confiance économique en hausse pour le mois de septembre



Le 27 septembre 2013, la Commission a indiqué que l'indice de confiance économique en septembre, dans la zone euro, s'améliorait pour le cinquième mois consécutif et était à son plus haut niveau depuis août 2011. En comparaison avec le mois d'août, l'indice est en hausse de +1,6 point et s'inscrit à 96,6 points. Dans l'Union européenne, l'indice a progressé de +2,6 points et est à 100,6 points. Les secteurs des services financiers (+6,1 points), de la construction (+4,4 points) et du commerce de détail (+3,6 points) sont les plus positifs. D'autres secteurs ont un indice de confiance économique croissant comme l'industrie (+1,1 point), les services (+1,9 point), et plus légèrement la consommation (+0,7 point). Au niveau géographique, l'indice de confiance augmente en Espagne (+2,5 points), en Italie (+2,5 points), en France (+1,6 point) et en Allemagne (+0,3 point)... [Lire la suite](#)

Chypre reçoit la tranche d'1,5 milliard d'euros de la zone euro



Le 27 septembre 2013, Chypre a reçu la tranche de 1,5 milliard € prévue par la zone euro pour compléter le plan d'aide d'un montant total de 10 milliards d'euros. Ce plan avait pour objectif la recapitalisation du secteur bancaire. Ce prêt sera remboursé en deux versements en 2029 et en 2030. Chypre a désormais reçu 4,5 milliards d'euros dans le cadre de ce plan d'aide financière sur un total de 9 milliards d'euros versés par la zone euro... [Lire la suite](#)

Premiers signes d'une reprise économique espagnole



Le 27 septembre 2013, le gouvernement espagnol a indiqué que le PIB espagnol va augmenter de 0,7% en 2014. Le taux de chômage va baisser à 25,9% en 2014 par rapport à 26,6% enregistré en 2013. La Banque d'Espagne avait affirmé dès le 26 septembre 2013 que le PIB pourrait enregistrer une légère hausse pendant le 3e trimestre 2013. Parmi les facteurs d'une possible croissance du PIB au troisième trimestre, il y a une augmentation de la vente des voitures et une baisse moins prononcée des ventes au détail. Le 25 septembre 2013, le Premier ministre, Mariano Rajoy, avait affirmé une amélioration du déficit qui, en 2012, s'est élevé à 6,8% et non à 7% comme prévu, une donnée confirmée le 27 septembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

France: hausse du PIB au 2e trimestre et nombre de chômeurs en baisse



Les chiffres publiés le 25 septembre 2013 par l'institut statistique du ministère du Travail français (DARES), révèlent une baisse de 50 000 chômeurs (catégorie A) en août 2013. Cependant, une hausse anormalement élevée des sorties de listes faute d'actualisation est observée. Le ministère du Travail appelle donc à lire ces résultats avec prudence. Selon les données de l'Institut national de la statistique (Insee), publiées le 27 septembre 2013, le PIB français en volume a augmenté de 0,5 % au 2e trimestre 2013, après un repli de 0,1% au trimestre précédent. Les dépenses de consommation des ménages ont également accéléré (+0,4 % après -0,1 %), et les exportations ont vivement progressé (+2,0 % après -0,5 %). Le pouvoir d'achat des ménages a de nouveau progressé, mais moins fortement : en termes nominaux, le

revenu disponible brut (RDB) des ménages a augmenté de 0,5 % après +1,3 % au premier trimestre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Le FMI débloque 770 millions d'euros pour l'Irlande



Le 26 septembre 2013, le FMI a annoncé avoir débloqué la somme de 770 millions € en faveur de l'Irlande. Cette somme entre dans le cadre du plan d'aide internationale, qui a commencé fin 2010 et devrait se terminer à la fin de l'année 2013. L'Irlande fait figure de modèle parmi les pays de la zone euro sous assistance financière : d'après l'audit mené par le FMI, les comptes du pays ont été jugés satisfaisants, mais le chômage reste élevé... [Lire la suite](#)

Rapport du FMI sur l'Italie



Selon un rapport publié par le FMI le 26 septembre 2013, la situation économique italienne montre des premiers signes de stabilisation avec une possible mais modeste reprise à la fin de l'année 2013. Dans son rapport, le FMI a expliqué que, sans des réformes structurelles, les perspectives de croissance restaient faibles. Le rapport insiste sur la nécessité de renforcer la productivité et de lutter contre le chômage. Il est aussi nécessaire de couper les dépenses publiques improductives afin de faire baisser les impôts et de renforcer la capacité des banques italiennes à émettre de la liquidité pour soutenir l'économie globale. La stabilité politique est aussi un élément déterminant pour l'amélioration de la situation... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

La mission du FMI salue le rétablissement de la Lituanie



Le 23 septembre 2013, la mission du FMI en visite en Lituanie a annoncé dans son rapport que l'économie du pays se développait à un rythme sain et que la confiance était revenue. Le PIB semble être à nouveau au niveau d'avant-crise et la croissance devrait s'élever à 3,5 % en 2014. Malgré ces éléments positifs, le FMI rappelle que la Lituanie n'est pas à l'abri de risques émanant de l'extérieur. Le FMI incite ainsi la Lituanie à respecter avec précaution le budget 2013 et à mettre en place un budget 2014 crédible... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Commission :

Education : stimuler l'innovation et les compétences numériques



Le programme "Ouvrir l'éducation", lancé, le 25 septembre 2013, par la Commission européenne, vise à lutter contre les lacunes technologiques des écoles et universités. En effet, au sein de l'Union européenne, 63% des enfants de neuf ans fréquentent des écoles n'étant pas équipées de matériel informatique performant, pourtant les compétences numériques seront exigées dans 90% des emplois d'ici à 2020. La Commission a lancé un site internet permettant aux enseignants de partager gratuitement des ressources éducatives libres... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

La Commission renforce la sécurité des dispositifs médicaux



La Commission européenne s'était engagée à renforcer les dispositifs médicaux, suite au scandale des prothèses mammaires. Deux propositions concernant les organismes contrôlant les fabricants de dispositifs médicaux ont été présentées le 24 septembre 2013. La Commission propose un règlement, précisant les critères que ces organismes doivent respecter lorsqu'ils effectuent des inspections, ainsi qu'une recommandation précisant les missions lorsque ces organismes font des audits et des évaluations... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Modification du budget européen pour 2013



La Commission européenne a adopté la seconde tranche de son projet de budget rectificatif, s'élevant à 3,9 milliards d'euros, le 25 septembre. Le budget 2013 ne permettait pas à l'Union, de rembourser les bénéficiaires de programmes financés par l'Union européenne. L'essentiel de la seconde tranche de ce budget ira à la politique de cohésion, alors que 344 millions d'euros renforceront les instruments visant à stimuler la croissance et l'emploi et particulièrement la recherche, la mobilité des étudiants et le financement des petites et moyennes entreprises. La Commission

a proposé que 121 millions d'euros soient consacrés aux victimes de crises humanitaires graves. Cette modification du budget doit être approuvée par le Conseil et le Parlement européen... [Lire la suite](#)

Accord entre l'UE et l'Indonésie sur le commerce du bois



L'Union européenne et l'Indonésie ont signé le 30 septembre 2013 à Bruxelles un accord commercial visant à renforcer la lutte contre le commerce illégal de bois. L'accord conclu prévoit que seuls le bois ou les produits dérivés dont l'origine légale a été vérifiée seront exportés vers l'Union. L'Indonésie est le premier pays asiatique à conclure un tel accord et est de loin le plus grand exportateur asiatique de bois vers l'Union... [Lire la suite](#)

Parlement :

MM. Draghi et Regling devant la commission des affaires économiques et monétaires



La commission des affaires économiques et monétaires du Parlement européen a reçu le 23 septembre 2013, Mario Draghi, président de la Banque centrale européenne, et le 24 septembre, Klaus Regling, directeur général du mécanisme européen de stabilité (MES). Avec Mario Draghi, il a été question des modalités pratiques afin de créer un système de banque unique de résolution et de fonds, des prochains contrôles de santé pour les banques ainsi que des prochaines étapes pour la Grèce puisque la BCE reste dans la troïka à long terme. Avec Klaus Regling, les députés se sont interrogés sur la possibilité pour le MES de devenir un filet de sécurité pour les fonds européens de résolution unique et qu'il puisse recapitaliser les banques en difficulté. Klaus Regling a estimé que la base légale ne le permettait pas, il est prêt à envisager d'autres interprétations juridiques qui pourraient justifier que le MES endosse ce rôle... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil :

Résultats du Conseil "compétitivité"



Les 28 ministres en charge de la compétitivité ont, les 26 et 27 septembre 2013, abordé les principales actions soutenant les petites et moyennes entreprises (PME) européennes et ont dressé le bilan positif du "Small Business Act" qui a été mis en place pour aider les PME à faire face à la crise économique. Ils ont échangé leurs points de vue concernant la compétitivité des industries européennes au niveau des politiques énergétiques, climatiques, commerciales et de la recherche. Enfin, ils ont examiné les nouveaux partenariats public-privé et adopté quelques améliorations au Code douanier... [Lire la suite](#)

Réforme de la PAC



Les 28 ministres de l'agriculture ont examiné, le 23 septembre 2013, la nouvelle stratégie pour les forêts proposée par la Commission le 20 septembre et abordé les questions sur les échanges agricoles internationaux. Mais la réunion s'est concentrée sur la réforme de la politique agricole commune (PAC). La présidence a indiqué que le Parlement européen estimait que certaines questions liées au cadre financier pluriannuel 2014-2020, ne faisaient pas partie de l'accord politique sur le paquet de réforme de la PAC, obtenu le 26 juin. Le 24 septembre, le Parlement européen et le Conseil sont parvenus à un accord sur le CFP 2014-2020 concernant la réforme de la PAC. L'accord doit être voté par la commission de l'agriculture et du développement rural du Parlement européen le 30 septembre, et par un comité spécial sur l'agriculture du Conseil le 7 octobre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Diplomatie :

Réunion du Quartet



Les représentants du Quartet, le secrétaire générale des Nations unies, Ban Ki-Moon, le ministre des Affaires étrangères russe, Sergei Lavrov, le secrétaire d'Etat des Etats-Unis, John Kerry et la Haute représentante de la politique étrangère et de sécurité commune de l'Union européenne, Catherine Ashton, en compagnie du représentant du Quartet, Tony Blair et des chefs des négociations israélien et palestinien, Tzipi Livni et Saeb Erekat, se sont rencontrés, à New-York, le 27 septembre. Les discussions se sont concentrées sur les progrès des négociations entre Israël et la Palestine depuis la

reprise des pourparlers, le 29 juillet 2013. Les initiatives économiques et le renforcement des institutions palestiniennes ainsi que la situation humanitaire de Gaza ont également été exposés. Les dirigeants ont rappelé les déclarations et résolutions du Conseil de sécurité des Nations unies et ont réaffirmé leur détermination à parvenir à une solution globale pour le conflit israélo-palestinien...
[Lire la suite](#)

Cour de Justice :

Droit au remboursement même en cas de force majeure



La Cour de justice de l'Union européenne a décidé dans un arrêt du 26 septembre 2013 que les voyageurs de train ont droit au remboursement partiel du prix de leur billet de train en cas de retard significatif, même si ce retard est dû à un cas de force majeure. La Cour a également décidé qu'une entreprise ferroviaire ne pouvait inclure dans ses conditions générales de transport une clause l'exonérant de son obligation d'indemnisation... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Vers une coalition CDU-CSU/SPD



En Allemagne, le parti social-démocrate (SPD) se dit prêt à négocier avec l'union démocrate-chrétienne d'Angela Merkel (CDU). La décision a été annoncée le 27 septembre 2013 par le chef du SPD, Sigmar Gabriel, à l'issue d'une réunion des délégués du parti à Berlin. "Nous allons entrer dans une phase qui débouchera sur un vote de tous les membres du SPD", a-t-il annoncé. "Lors de ce vote, les membres du parti diront s'ils acceptent ou non les conclusions des négociations que nous aurons menées." Les premières discussions avec la CDU s'ouvriront le 4 octobre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

L'indice GfK au plus haut depuis six ans



Le moral des ménages allemands a atteint son plus haut niveau depuis six ans ; des taux d'intérêt historiquement bas ont encouragé les Allemands à acheter, selon l'enquête mensuelle de l'institut allemand GfK, publiée le 25 septembre 2013. Son indice de confiance, censé mesurer les perspectives de la consommation le mois prochain, avance à 7,1 contre 7 en septembre 2013... [Lire la suite](#)

Croatie :

Mandat d'arrêt européen : la Croatie s'aligne



La Commission avait lancé, le 18 septembre 2013, une procédure, dite de l'article 39, à l'encontre de la Croatie puisque la législation croate était en contradiction avec le mandat d'arrêt européen et que le gouvernement croate s'accordait un délai trop long, pour se conformer au droit communautaire, selon la Commission européenne. Le 25 septembre, Viviane Reding, vice-présidente de la Commission européenne a rencontré le ministre croate de la justice, Orsat Miljenić, qui s'est engagé à aligner sa législation afin de respecter la coopération judiciaire européenne en matière pénale. Le 26 septembre 2013, le gouvernement croate a annulé les dispositions portant atteinte au mandat d'arrêt européen. Ces mesures doivent être votées au Parlement croate. Le mandat d'arrêt européen, serait alors pleinement effectif à partir du 1er janvier 2014... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Espagne :

Espagne : budget 2014 et réforme des retraites



Le 27 septembre 2013, le Conseil des ministres espagnol a approuvé le budget 2014 et la réforme des retraites. Le gouvernement a souligné que le nouveau budget est caractérisé par des mesures d'austérité et que l'objectif à long terme est de réduire le déficit à moins de 3% d'ici 2016. Les ministères se verront attribuer 34 584 millions €, ce qui représente une réduction de 5% par rapport à l'année passée. En revanche, les dépenses ont un caractère social fort en se concentrant sur l'augmentation des bourses d'études, la recherche, l'aide au logement et la sécurité sociale. Le Conseil des ministres a aussi approuvé le projet de loi sur la réforme des retraites en introduisant un facteur de soutenabilité qui permettra un ajustement minimum de la valeur de 0,25% en période de crise économique... [Lire la suite](#)

France :

Le budget 2014 adopté en Conseil des ministres



Le 25 septembre 2013, le ministre français de l'économie et des finances, Pierre Moscovici, a présenté le projet de loi de finances pour 2014 au Conseil des ministres. Le projet est bâti sur une prévision de croissance de 0,9% en 2014, après 0,1% en 2013. Ce budget prévoit 15 milliards € d'économies sur la dépense publique. Les économies sont réparties à hauteur de 9 milliards sur le budget de l'Etat, des collectivités locales et des opérateurs et à hauteur de 6 milliards sur le champ social. Ces économies devraient permettre au déficit public de reculer à 3,6% du PIB en 2014, contre 4,1% du PIB attendu en 2013. La Commission européenne a salué le 26 septembre les grandes lignes du projet de budget de la France pour 2014, le jugeant "responsable et prudent", et a appelé le pays à poursuivre ses réformes, elle ne rendra un avis complet que mi-novembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Grèce :

La troïka annonce une pause dans les discussions



La troïka des créanciers de la Grèce --Fonds monétaire international (FMI), Union européenne (UE), Banque centrale européenne (BCE)-- a annoncé le 29 septembre 2013 une "pause" dans ses discussions avec le pays sur le déblocage d'une nouvelle tranche d'aide. "Les discussions avec Athènes vont connaître une pause et devraient reprendre dans les prochaines semaines", a indiqué la troïka dans un communiqué commun alors que ses équipes se trouvaient depuis le 17 septembre dans la capitale grecque pour un nouvel audit des comptes du pays. A l'issue de cet examen, les bailleurs de fonds de la Grèce devaient décider de débloquer une nouvelle tranche d'aide dans le cadre du plan de sauvetage du pays accordé au printemps et qui s'élève à 170 milliards d'euros. Pour expliquer cette pause, la troïka évoque de simples questions "techniques" et assure que les discussions avec les autorités grecques ont connu de "bons progrès" sur l'application des mesures d'économie exigées en contrepartie de l'aide financière... [Lire la suite](#)

Arrestation des dirigeants du parti de l'Aube dorée



Les autorités grecques ont frappé un grand coup, le 28 septembre 2013, contre le parti néonazi Aube dorée en arrêtant son chef historique et plusieurs députés, dix jours après le meurtre d'un musicien antifasciste par un membre de ce parti. La police grecque a arrêté Nikolaos Michaloliakos, dirigeant et député d'Aube dorée, fondateur du parti en 1980, ainsi que quatre autres députés (sur un total de 18), dont son porte-parole, Ilias Kasidiaris. Des poursuites pénales ont été engagées par le procureur contre les cinq députés, qui restent tous détenus jusqu'à leur présentation à un juge. Les arrestations, de source judiciaire, sont fondées sur l'appartenance de ces députés à une "organisation criminelle", mais aussi sur des poursuites pour violences physiques et meurtre... [Lire la suite](#)

Italie :

Crise politique



Pris de panique à l'idée de perdre prochainement son immunité parlementaire, Silvio Berlusconi a ouvert une nouvelle période d'incertitude politique pour l'Italie en poussant les ministres de son parti à démissionner. Le 28 septembre 2013, les cinq ministres du PdL ont démissionné. Ces derniers ont cependant exprimé leur désarroi dans la soirée du 29 septembre. Le vice-premier ministre et ministre de l'Intérieur Angelino Alfano a notamment expliqué qu'il envisageait d'être "berlusconien autrement". De son côté, le chef du gouvernement italien Enrico Letta a annoncé dans la soirée du 29 septembre qu'il poserait la question de confiance au Parlement le 2 octobre. "Nous avons évolué dans une situation très compliquée et complexe, et décidé d'aller devant le Parlement au plus tôt", a expliqué M. Letta lors d'une émission télévisée à l'issue d'un entretien avec le président Giorgio Napolitano... [Lire la suite](#)

Pologne :

Remise du prix Lech Walesa

Le prix annuel fondé par Lech Walesa, chef historique du syndicat polonais Solidarité, a été attribué au magnat du pétrole russe Mikhaïl



Khodorkovski. Il a été remis le 29 septembre 2013 à Gdansk à son fils Pavel Khodorkovski. Fondé en 2008, le prix annuel Lech Walesa a pour but de "récompenser ceux qui militent en faveur de l'entente et de la coopération solidaire des peuples, au nom de la liberté et des valeurs qui furent celles du mouvement Solidarité"... [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Privatisation de Royal Mail



Le groupe postal britannique Royal Mail est valorisé entre 2,6 et 3,3 milliards £ (3-3,9 milliards €) dans le cadre de sa privatisation qui a démarré le 27 septembre 2013, a annoncé le gouvernement. Le prix d'introduction en Bourse du groupe est compris dans une fourchette allant de 260 à 330 pence par titre, a indiqué le gouvernement dans un communiqué. L'offre de titres aux investisseurs institutionnels et aux particuliers s'achèvera le 8 octobre, en vue d'une cotation à la Bourse de Londres le 15 octobre. Londres entend céder une majorité de sa part sur le marché et à travers l'attribution gratuite de 10% du capital à 150 000 salariés de Royal Mail, dans le cadre de cette privatisation, qui est la plus importante depuis la grande vague de l'époque Thatcher et Major. A l'issue de la privatisation, le gouvernement britannique, qui détient aujourd'hui 100% de Royal Mail, disposera d'une part comprise entre 37,8% et 49,9% si l'option de surallocation n'est pas exercée, et entre 30% et 43,9% si cette option est exercée... [Lire la suite](#)

Russie :

Troisième Forum international sur l'Arctique en Russie



Les 24 et 25 septembre 2013, la Société géographique russe a organisé le troisième Forum international sur l'Arctique. Les Présidents de la Russie, Vladimir Poutine, de la Finlande, Sauli Niinistö, et de l'Islande, Olafur Grimsson ont participé à cette rencontre. Le Forum s'est concentré sur les activités économiques dans la région et en particulier sur les exploitations de pétrole et de gaz afin de faire revivre la "Route de la Mer du Nord". Les participants ont souligné l'importance de préserver l'écosystème dans le cadre de la "Stratégie de protection environnementale de l'Arctique"... [Lire la suite](#)

ONU :

Syrie : résolution sur le démantèlement des armes chimiques



Le 27 septembre 2013, alors qu'aucun accord n'avait été trouvé entre les puissances du Conseil de sécurité de l'ONU depuis le début du conflit syrien, le Conseil de Sécurité a adopté une résolution appelant à l'élimination de l'arsenal chimique syrien. La résolution 2118 a été adoptée à l'unanimité. Elle prévoit des mesures coercitives en cas de non respect de ses exigences. Une mission de surveillance sera mise en place en Syrie, mais l'ONU attend la pleine coopération du gouvernement. Le Secrétaire général de l'ONU, Ban Ki-moon, a tout de même rappelé que, malgré cette avancée essentielle, le territoire syrien vivait toujours dans l'horreur du conflit. Le Conseil de Sécurité appelle ainsi à une solution politique dans le pays et à la convocation de la conférence de Genève 2... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Eurostat :

Ralentissement de l'inflation



L'inflation a ralenti en septembre dans la zone euro, atteignant son plus bas niveau depuis février 2010, selon des données de l'office européen des statistiques Eurostat, publiées le 30 septembre 2013. Elle s'est établie à +1,1% sur un an après +1,3% le mois précédent. C'est la forte baisse des prix de l'énergie (-0,9% contre -0,3% en août) qui a principalement contribué à ce nouveau ralentissement de l'inflation, qui était encore à 2,6% il y a un an... [Lire la suite](#)

La maîtrise des langues étrangères

A l'occasion de la journée européenne des langues, le 26 septembre 2013, Eurostat indique qu'en 2011 deux tiers des citoyens européens en âge de travailler (25-64 ans) déclarent connaître une deuxième



langue. L'anglais est la seconde langue la plus étudiée dans l'Union européenne. Ainsi, dans l'Union européenne, en 2011, 83% des élèves de l'enseignement primaire et du premier cycle du secondaire ainsi que 94% des étudiants du deuxième cycle de l'enseignement secondaire apprennent l'anglais. Le Français est la deuxième langue étrangère la plus couramment étudiée, puisque 19% des élèves en primaire et en premier cycle du secondaire et 23% de ceux du deuxième cycle du secondaire l'étudient. L'Allemand arrive en troisième position et l'espagnol en quatrième des langues étrangères étudiées... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Rapport sur la compétitivité en Europe



Le rapport sur la compétitivité industrielle publié par la Commission européenne le 25 septembre 2013 indique que les États membres ont progressé dans l'amélioration de l'environnement des entreprises, des exportations et de la durabilité. Toutefois, de nombreux problèmes subsistent. Après une reprise significative de 2009 à 2011, l'industrie européenne connaît une nouvelle période de repli. Le rapport sur la compétitivité européenne fait le bilan des atouts à mettre en avant et des défis à relever par la politique industrielle. Il oriente, en outre, le débat sur la politique économique vers l'utilisation d'instruments permettant d'améliorer les résultats de l'industrie de l'UE en termes de connaissances et de productivité... [Lire la suite](#)

"Vers une union budgétaire en Europe"



Dans un rapport publié le 25 septembre 2013 et intitulé : "Vers une union budgétaire en Europe", les experts du FMI estiment qu'une union budgétaire en Europe permettrait de répondre aux "faiblesses structurelles" de l'Union. L'union budgétaire fonctionnerait alors comme un mécanisme d'assurance commun pour absorber les chocs économiques. Cela permettrait également de déconnecter les budgets des politiques gouvernementales nationales. La perte de souveraineté pourrait ainsi être compensée par une plus grande confiance des marchés financiers... [Lire la suite](#)

Conclusions du Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC)



Du 23 au 26 septembre 2013, le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC) constitué de 31 experts et chercheurs scientifiques désignés parmi les 195 États membres des Nations unies, a proposé une évaluation complète et régulière du réchauffement climatique à partir des recherches effectuées dans le monde entier. Les conclusions de cette session, publiées le 27 septembre 2013, rappellent que la Terre se réchauffe à un rythme élevé et pointent l'influence de l'action humaine dans ce processus de changement climatique. Les prévisions du GIEC sont alarmistes et mettent en garde contre la montée du niveau des eaux et l'altération des cycles écosystémiques... [Lire la suite](#)

Débat sur l'avenir de l'euro et de la BCE



Les Carnets des Dialogues du Matin de l'Institut Diderot publie la retranscription du débat sur l'avenir de l'euro et de la Banque centrale européenne entre Henri Guaino, député des Yvelines, et Denis Kessler, PDG du groupe de réassurance SCOR. Ils appellent, chacun à leur manière, à un sursaut national pour éviter l'effondrement du système monétaire européen... [Lire la suite](#)

Culture :

L'Avant-garde russe et l'Orient à Florence



Jusqu'au 19 janvier 2014, le Musée Palais Strozzi à Florence consacre une exposition à l'Avant-garde russe et ses relations avec la Sibérie et l'Orient. L'exposition présente 130 oeuvres, dont certaines de Wassily Kandinsky, et offre une analyse sociologique et anthropologique de la complexe réalité à laquelle les artistes ont pu faire référence en décrivant les différentes dimensions d'un Orient qui des steppes asiatiques arrive à l'Inde, à la Chine et au Japon... [Lire la suite](#)

Les Wittelsbach au Rhin - Le Palatinat du Rhin et l'Europe



A l'occasion du 800e anniversaire du transfert du Comté palatin à la dynastie des Wittelsbach, le musée Reiss-Engelhorn à Mannheim présente jusqu'au 2 mars 2014 l'exposition "Les Wittelsbach au Rhin. Le Palatinat du Rhin et l'Europe". Les Wittelsbach ont régné presque 600 ans de façon continue au Palatinat. Des oeuvres d'art grandioses du Moyen Âge et du début de l'époque moderne donnent un aperçu passionnant d'une époque pendant laquelle les Wittelsbach régnaient sur le Palatinat et ont marqué l'Europe toute entière... [Lire la suite](#)

"Picasso, Léger, Masson: Daniel-Henry Kahnweiler et ses peintres"



Lille métropole musée d'art moderne (LaM) organise l'exposition "Picasso, Léger, Masson: Daniel-Henry Kahnweiler et ses peintres" jusqu'au 12 janvier 2014. Depuis sa réouverture, le LaM rend régulièrement hommage aux collectionneurs, galeristes et amateurs d'art, et à l'occasion de son trentième anniversaire, le musée retrace dans un parcours exceptionnel l'histoire de la Galerie Louise Leiris... [Lire la suite](#)

Matisse et les Fauves



Jusqu'au 12 janvier 2014, le musée Albertina à Vienne consacre une exposition à Henri Matisse et au fauvisme. L'exposition englobe près de 160 oeuvres de l'artiste et des Fauves, qui sont considérés comme les pionniers de l'Art Moderne. Pour la première fois, le travail des Fauves est exposé en Autriche. Au-delà de Matisse, le mouvement était également composé d'André Derain, Maurice de Vlaminck, Georges Braque et Kees van Dongen... [Lire la suite](#)

Ouverture de la Serpentine Sackler Gallery à Londres



La Serpentine Gallery à Londres s'enrichit d'un nouvel espace, conçu par l'architecte Zaha Hadid, qui accueille depuis le 28 septembre 2013 des expositions d'art contemporain dans Kensington Gardens. La Serpentine Sackler Gallery s'étend sur 900 m2 comprenant un lieu d'exposition et un restaurant. Elle proposera une série de huit expositions au fil des saisons. L'exposition d'ouverture est signée Adrián Villar Rojas, un jeune Argentin qui propose sa première exposition en Grande-Bretagne... [Lire la suite](#)

"L'homme nu dans l'art de 1800 à nos jours" au Musée d'Orsay



Du 24 septembre 2013 au 2 janvier 2014, le Musée d'Orsay présente une exposition intitulée "Masculin/Masculin. L'homme nu dans l'art de 1800 à nos jours", organisée en collaboration avec le Leopold Museum de Vienne. Alors que le nu féminin s'expose aussi régulièrement que naturellement, le corps masculin n'a pas eu la même faveur. Pourtant, la nudité masculine était pendant longtemps au fondement de la formation académique du XVIIe au XIXe siècle et constitue une ligne de force de la création en Occident. S'appuyant sur la richesse de son propre fonds et des collections publiques françaises, le musée d'Orsay se donne donc comme ambition avec cette exposition d'approfondir, dans une logique à la fois interprétative, ludique, sociologique et philosophique toutes les dimensions et significations de la nudité masculine en art... [Lire la suite](#)

L'oeuvre de Guerchin à Varsovie



Jusqu'au 2 février 2014, le Musée national de Varsovie consacre une exposition sur l'oeuvre de Guerchin, l'un des peintres les plus connus de l'époque baroque italienne. Il s'agit de la plus grande exposition de cet artiste jamais organisée hors d'Italie. L'exposition a été organisée par le Musée national de Varsovie et l'Ambassade d'Italie sous le patronage des présidents italien et polonais... [Lire la suite](#)

Nuit Blanche en Europe



Le 5 octobre 2013, plusieurs villes européennes organisent leur Nuit Blanche. La "Nuit Blanche" est une manifestation culturelle qui se déroule dans plusieurs villes européennes. Elle a pour objectif de faire découvrir l'environnement urbain de nuit. Cette année, les villes

européennes accueillent la 11e édition des Nuits Blanches. Elle privilégie, comme toutes les années, les créations contemporaines. Plusieurs musées, monuments ou parcs des villes européennes sont ainsi ouverts gratuitement aux participants. Essentiellement à Paris, Bruxelles et Rome, cette manifestation existe également à Montréal et dans des villes non européennes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Nouvelle proposition pour un musée Guggenheim à Helsinki



Un an après le rejet d'un premier projet, la Fondation Guggenheim a proposé, le 24 septembre 2013, un nouveau projet de musée Guggenheim à Helsinki. Richard Armstrong, directeur du Musée et de la Fondation Guggenheim, a pointé l'importance symbolique d'une ville comme Helsinki pour la culture et l'éducation. Selon cette proposition, le musée Guggenheim d'Helsinki devra se concentrer spécifiquement sur l'art nordique. La prochaine étape vers la construction de ce musée sera constituée d'un ensemble de discussions, notamment autour de l'architecture du musée qui fera l'objet d'une compétition. Le coût élevé d'un tel projet avait été la raison du premier refus du conseil municipal d'Helsinki. Ainsi, la Fondation Guggenheim a essayé cette fois-ci de trouver des financements de la part de l'État finlandais et des acteurs privés... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



30 septembre
Bruxelles
Conseil Affaires générales



2 octobre
Paris
Conférence "L'Europe et la démocratie"

Paris
Conseil des gouverneurs de la BCE



3 octobre
Bruxelles
Débat : Comment ré-enchanter l'Europe?"



7 et 8 octobre
Luxembourg
Conseil "Justice et Affaires intérieures"

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest ;
Antonello Cadinu, Elise Vignières, Victoria de Posson, Anouk Richard, Bianka Szirják

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque,

enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)